

郵政委員会議録 第四号

昭和二十七年二月二十一日(木曜日)

午後二時四十四分開議

出席委員

委員長 尾関 義一君

理事受田 新吉君
池田正之輔君
江崎 裕澄君
坪川 信三君
牧野 寛索君
田代 文久君

定輔君 理事風間 啓吉君
石原 登君
玉置 實君
降旗 德弥君
山本 猛夫君

出席國務大臣 郵政大臣 佐藤 榮作君
郵政委員 郵政事務官 松井 一郎君
郵政事務次官 寺本 齋君
郵政事務官 鈴木 小野 吉郎君
郵政事務官(簡易保険局長) 松井 小野 吉郎君
郵政事務官(簡易保険局長) 金光 昭君
電気通信事務官(大臣官房審議室長) 稲田 龍君
専門員 山戸 利生君

出席政府委員 郵政事務官(簡易保険局長) 松井 小野 吉郎君
郵政事務官(財金局長) 小野 吉郎君
郵政事務官(簡易保険局長) 金光 昭君
電気通信事務官(大臣官房審議室長) 稲田 龍君
専門員 山戸 利生君

二月二十一日

委員高木松吉君辞任につき、その補欠として牧野寛索君が議長の指名で委員に選任された。

本日の会議に付した事件

連合国占領軍の為す郵便物、電報及び電話通話の検閲に関する件を廃止する法律案(内閣提出第六号) 簡易生命保険法の一部を改正する法律案(内閣提出第二号)

(内閣提出第三六号)
律案(内閣提出第二号)
郵便貯金法の一部を改正する法律案
(内閣提出第六号)

○尾関委員長 これより郵政委員会を開会いたします。

連合国占領軍の為す郵便物、電報及び電話通話の検閲に関する件を廃止する法律案を議題とし、質疑に入ります。

○田代委員 共産党としましては、大

体こういう検閲制度が非民主的なさるといふことに対しては、もちろんこれは根本的に反対でありますから、これには賛成ですが、これが廃止されるとどうなるかというような点で、非常に危惧を感じます。お申しますと、こういう郵便物の検閲というようなことが廃止された後に、これに類するような措置といふようなものはとられる可能性がないかと思ひます。

○佐藤国務大臣 ただいまどるような考え方はありません。

○田代委員 これは実際上の問題ですが、私たち昭和四五年ごろ共産党の活動に参加しておりました当時、わざわざの出す郵便物、あるいは電話な書信が開封される。それがきわめて巧妙な形で開封されて、中の書いてあることが漏洩するというようなことがあります。

○尾関委員長 他に御質疑はありませんか。——別に質疑もないようですが、この件を廃止するので、非常に憤慨しておつたわけ

なんですが、現在もちろんないとは思つていただちに採決いたします。本件を原案の通り可決すべきものと決するに賛成の諸君の御起立を願います。かどうかという点をお尋ねしたいと思ひます。

○佐藤国務大臣 現在全然ありません。御心配なしに、信書の秘密、通話の秘密は十分保護しております。

○田代委員 もちろんそうだと思いますが、実際にこれはそういうあれがあつたので、また最近いろいろ巷間聞かくところによりますると、電話なんかの聽取、いわゆる盗み聞きといふようなことがなされておるということを聞くわけであります。これは特審の方でやつておるのか、どこでやつておるのか知りませんけれども、実際にこういうことがあるということになりますと、われ／＼は現在の民主化された国

家のもとで、われ／＼の自由といふものは非常に制限されるわけでありま

す。その点をくれぐれも注意していた

○尾関委員長 これより簡易生命保険法の一部を改正する法律案及び郵便貯金法の一部を改正する法律案を議題とし、質疑に入ります。質疑があればこれを許します。受田君。

○受田委員 昨日この簡易生命保険

部改正法律案に対しまして質疑が行わ

れたのであります。私が大臣にお伺

いたいと思いますことは、この簡

易保険の事業について、特に来年度は

大いに増加契約を考えたいというため

に、新規契約を大体十八億の予算を立

ます。この点予算と実行とは食い違

うのは当然であるが、初めからその想

論の通告がありませんので、本案は原案通り可決すべきものと決しました。(拍手) なお本件に關する報告書につきましては、委員長に御一任を願いたいと思いますが、御異議ありませんか。

○尾関委員長 「異議なし」と呼ぶ者あり

ます。さよう決定いたします。

○尾関委員長 御異議なきものと認め

ます。さよう決定いたします。

○尾関委員長 これより簡易生命保険

法の一部を改正する法律案及び郵便貯

金法の一部を改正する法律案を議題とし、質疑に入ります。質疑があればこれを許します。受田君。

○受田委員 昨日この簡易生命保険

部改正法律案に対しまして質疑が行わ

れたのであります。私が大臣にお伺

いたいと思いますことは、この簡

易保険の事業について、特に来年度は

大いに増加契約を考えたいというため

に、新規契約を大体十八億の予算を立

ます。この点予算と実行とは食い違

うのは当然であるが、初めからその想

論を立てておられるのであります。これが十三億くらい得られれば精一

ばいであろうという実情と伺つております。

○尾関委員長 他に御質疑はありませんか。——別に質疑もないようですが、私はおかしいと思うのです。

○佐藤国務大臣 十三億云々というこ

とは私は非常に意外に思うので、そ

いうことはありませんということを先ほど申し上げた次第でござります。

いたしましても、今大臣がおつしやいましたように、十八億を目標にして努力をしておる次第でございます。一月になり二月までの出ぐあいも割合によくなつておるのでござります。

にもありました。郵便貯金は一般銀行等との関係におきまして調整の点を考えてみたいと思います。また簡易保険の方は民間保険業者との調整を考えて参るわけであります。両者の金額が、かつては郵便貯金は三万円であったものが今回十万円になり、簡易保険は五万円であつたものが今回八万円になる。どうも上げ方が簡易保険は少くて郵便貯金の方は多いぢやないか、こういうお話を、比較にならないもの

円に引上げることに對して、銀行その他の塵拂をなくするようにしてやるといふことに対しても、これは非常にはつこうだと思いますが、簡易保険の方は——ここにも傍騒に来ておられる方が、民間保険の方でも相当の要望もあつてのことと、従つてこの点民間企業を圧迫せぬ立場から八万円にしたときのうお言葉があつたのです。そういう点で経済界の情勢に応じてこの限度を引上げられたと思うのであります。

のものの問題は、簡易保険におけるト
うな非常にむずかしい問題は、郵便貯
金においては比較的ないのであります
す。またいすれば御審議をいただき、皆
様方からも金利についてのいろいろな
御批判があるだらうと思いますが、私
どもの取扱いとしては、特に重点を置
いたものが金利にあつたという点を御
了承願いたいと思います。

○山本(猛)委員 郵政大臣にお尋ねを
いたします。新聞紙上あるいはその他の
ごとくお尋ねをつづけておるところによ
りますと、

○受田委員 ちよつと今のことに對する簡易保險局長の御答弁を願いたい。○白根(玉)政府委員 この前御質問があつた際におきました、十八億の目標である、その十八億の目標を期してやるということを申し上げたのでござります。ただ募集技術の面といたしまして、一応十三億は最低線にいたしましたが、それで経費の面で相当増加する手を打ちまして、十八億を目標にしてやるということを申し上げたのでござります。また十三億がありましても、飲み回数が多いか少いかによつて、実際の收入は出るわけであります。十三億を目標にいたしましたが、早期に吸収する場合と――一月にたくさん入つて来ますと、大体十二回の払込みが出るわけであります。それがもし六月日以後から出て来ることになりますと、十八億にいたしましても、十三億の目標と違つた、目標を多くしたために、金額がそぞろくなるというわけではないのであります。従いましてどんなにいろいろ困局におきましても、大体十三億を切つてはいけない、しかし余裕のあるところについては、さらに上げるよう手を打つということを申し上げたのであります。これはわれ／＼と

過ぎて、ちょっと考慮の要があると思うのですが、もうこれは一応おきます。
もう一つ大臣にお尋ねしたいのは、簡易保険の契約の最高限度を八万円にし、郵便貯金を十万円にしたのであります。簡易保険は五万円を三万円ほど増加したにすぎませんけれども、郵便貯金の方は一躍七万円を増額することになつております。この点について今まで双方が互いに最高制限額を引き上げ参つたのですけれども、今回急にこの差異がつけられたことに對して、何か郵便貯金の方には大蔵省關係、銀行その他においての摩擦が少いというようなことでもあつて、十万円を限度とすることに支障がなかつたのか。また簡易保険の方は特にそういう問題が考慮されたのか、この二つを比較して、限度の引上げのこの大幅の違いを御答弁願いたいと思います。

を無理やりに結びつけられた感がいたります。私どもが今回いろいろと限度等を引上げるに際しまして、それの関係する民間機関等にも考慮を払つてはおりますが、銀行の現状、また保険業界の現状は、必ずしも同一ではないのであります。この引上げ率がただいま申し上げるような差ができるのは当然かと思ひます。

○受田委員 比較することのできない対象を比較するということに例をおとりになつておられましたが、もちろんこれは郵政省の二つの大きな国家事業であつて、この積立金はいづれも資金運用部に行くという点では、まつかく兄弟である。つながりがないものではないので、この間密接な関係があるものであることは大衆がよく知つておるので、大臣が比較の対象にならないと仰せられるのは、少し見当違ひいやないかと思うのです。郵便貯金といふものは、やはり大衆の零細な資金の吸収に間違ひありません。簡易保険もまた同様であります。その点では性格は非常に似通つておる。そうして同時にこれが郵政省の所管に入つて、互いに切磋琢磨して今日に至つておるという点では、これは兄弟だと思うのです。従つて郵便貯金の最高制限額を十万

が、貯金の方は大衆資金の吸收に際して、一般銀行業者がこれに反対しなかつた、これに対しても空気が悪くない。簡易保険の方はその点で相当の圧迫が外部からも、民間業者の方からもあるという点が幾分手伝いましたかどうか、その点の御答弁をいただきたいのです。

局において取上げられて、御検討を加えられておりますが、はたしてこのような問題が政府当局において取上げられて、御検討を加えられておりますかどうか、これを承りたいのでございますが、私どもは、郵政省の仕事はひとり日本人八千万の問題ではなくて、人類二十億を対象としておる事業でありますだけに、現在の機構をより拡大されるなり、あるいはより充足されるなりして、さらには、人類二十億の幸福と隆昌のために郵政省の仕事は貢献されなければならない、こう確信しておるのではありますが、そのやさきに行政機構の改革といふような話題の中にこれもまた投入せらるて、そうして各省の廢合が行われるといったようなことは、私どもにとりましては納得の行かない点もあります。はたしてさような事柄が現在政府当局でお取上げになつて、御検討を加えられておりますやいなやをお尋ねいたしました。

○佐藤國務大臣 新聞にしば／報道されております行政機構改革の案そのものは、行政管理庁の案として一応まとめておられます。しかしながら議論したのであります。

寺の道 じり周 よこれうて 曾六、在この 京加当、取扱

行政の刷新をはかる、これを一つの大
きな政策にいたしておるわけでありま
せん。御承知のように吉田内閣は行
政機構の全面的な改革を行いました
ましても、原案をつくるに際しまして
は慎重審議いたしまして、国民が納得
するような機構の改革をいたすのは當
然であります。まだ一応の素案と申し
ますか、事務当局案と申しますか、審
議の原案になるようなものはあるので
ありますから、まだそれにつきましても
審議は進んでおるわけではないのであ
ります。私がお預かりしております郵
政省あるいは電通省等もいろ／＼批判
を受け、また行政機構改革に際しまし
ては何らかの変更を來すのではないか
とお話しいたしまして、最終的なりつば
な最後案を得たい、かように思いまし
て、ただいませつかく研究中に屬する
ものでござります。経過といたしまし
てお話する程度はただいまの程度であ
ります。また今後の見通しとしていつ
時分までに原案をつくりますか、そう
いう点についてはまだ審議をいたして
おらない今日でありますので、それら
のことについてお話を申し上げるわけ
に参らないことを非常に遺憾に思いま
す。ただ私の氣持といたしまして、政
府としても庶政一新という立場から、
非常な強い意気込みを示してはおりま
す。同時にその点は國民に寄與するよ
うなりつばな行政機構をつくるという
ことが眞のねらいでありますので、私
どもその線に沿いまして十分確信のあ

る、また国民の納得の行くような案をぜひともつくりたい、そのため時間的な点で急ぐわけのものでは必ずしもないだろう。要はりつばな案をつくつてそれを断行するにあり、かように実は考えておる次第であります。

○山本(猛)委員 大臣の今御説明によりますと、やがては省の隣合、行政機構の改革があるので、その場合には行政機構の改革の点について国民の納得し得るような方向に向けて行くのだと、こういうような御回答のように承ったのでありますから、大臣はさような場合に郵政省をいかよにお持ちになつて行こうとお考えになつておりますか、承つておきたいと思います。

○佐藤国務大臣 ただいまお話を申し上げましたように、ただいま慎重に研究中でございます。

○山本(猛)委員 先刻お尋ねの中に申し上げましたように、郵政省は、これから日本人八千万を生かすためにしては、八千万の人たちだけを対象にしてやつて行く事業でありませんことは、明白な事実と私は思うのであります。が、さらに私どもは八千万を生活せしめますためには、これから貿易を対象にして、外国に品物を売つて得た利益をもつてしなければならないといふことが前提要件でありますなら、貿易の先驅をなすものは取引、取引の先驅をなすものは通信、この通信は期せずして郵政省のお仕事であろうかと思うのであります。もう一つには地球の表面が国際連盟でやつて参りましたのが、国際連盟の運営が停止せられるような段階に入つて、国際連盟が失敗をして、さらに国際連合に進展しては参りましたけれども、ともかく地球の表面

を見て参りますと、これまたまづ二つになつておるような状況であります。人間と人間が相渡り合い、意思の交流を行ふところに、戦争があり得ないということを考えますならば、そこにも通信事業の重要性があると私は考えます。とりもなおさず郵政事業、郵便にありますては、人類二十億を対象にした大事な仕事であるのに、よその役所に間借りをするようなことは、まさか郵政大臣はお見えになつてはおられまいと思うのであります、郵政大臣は、省の廢合が行われ、行政機構の改革が行われるといたします場合に、この郵政省をどうなさるうとなさつておられるのか、郵政大臣の御確信のほどを具体的に承つておきたいと思います。

論になりますか。あるいは業務が非常大事だ、しかしながら他の省へ行つるわけであります。お説のようではありますからといって、その業務遂行に別に支障がないのだというような議論になりますが、こういう点が検討の問題になると、郵政省に関する限り行政機構の改革は専ら考える余地はないのだと断定しておられるようであります。が、私どもが庶政一新にあたりまして、十分の検討を加えるということは、一応もう大丈夫だ、何らくふうの余地はないのだと考えましても、それに対しまして、一つの見方をまた新たにしていろいろ検討して見る、これがやはり庶政一新的目的を達成するゆえんではないか、かように実は考へてゐる次第であります。

年考案をおかれました。それが、郵便局におかれましては、年考案をお取上げになつて、それを何くれとお世話になつておられますことは、敬服に値するのであります。これがさらに積極的に御後援をなさるとか、御指導をなさるとか、さようなお考案がおありになつて、これらに関する予算を二十七年度の予算のどこかにおとりになつておりますかどうかを承つておきたいと思います。

○佐藤国務大臣 ただいまのお話のように、郵便業務には国境はないのです。郵便に關係される方が国境を越えて非常な親交を結ばれるというお話をしばしば聞くのであります。その点は特に切手收集というような観点で遊びついでいるものも非常に多いのであります。せんだつても郵政省の大先輩である下村海南先生も言つておられましたが、先生が二十四、五歳のころでして、その時分に自分はドイツに行つていたが、切手の交換ということで非常な友人をつくつた。そして長く交友関係が続き、自分の活動する上において非常な仕合せを得たというお話がありました。そういうような実利的な事柄もあるだらうと思いますが、それよりもっと万国共通な郵便という点から結びつきができ、その結果が文化的な交流になるとか、あるいは意思の疎通をはかるとかいうことは、しば／＼見受けるのであります。そこで郵政省におきまして、かねてから国内において郵便友の会というものが発足いたし、この友の会を通じて国内各地間の子供同士のつながりを非常につけて参つたものであります。その問題は、たゞいまお尋ねのありました山本委員が政務

次官の際に外国に使いされたその機会に、各国、たとえばイタリアを初め、フランス、英國、米国等の各郵政長官等ともお詰合いされまして、これをさらにお帰りになつておるのであります。私どもはこの種の国際的運動、しかも敗戦後の日本の国内からかよな意味の運動が展開され、そして各国の協力を得ることは、まことに欣快この上もなく存じておる次第であります。この意味におきまして、この種の運動につきましては、郵政省としてはぜひとも積極的に協力、後援をいたしまして、これが一層発展することを念願いたしております。本月の二十三日におきましても、この種の催しをいたすことになつておるのであります。御承知と思ひまするが、今年はわが国の郵便が万国郵便連合に加入いたしましてからちょうど七十五年目に当つておるのでありますて、去る十九日が七五年の記念日に當つておりますので、記念祝典を挙行いたしましたが、この行事の一環といいたしまして、ただいま御指摘の郵便友の会、これを積極的に推進して参る、かよな意味で特別に二十三日にこの種の催しもいたすような次第でございます。ただこの郵便友の会そのものを考えてみますと、たゞいままでは郵政省自身が首頭をとつてやつておるのでありますが、やはり民間団体として、特に郵便業務に理解の深

い方々によりましてこの種の団体が結成され、そしてその団体の手を通じて、さらには国際的に発展していくことが最も望ましいことではないかと考えます。従いましてこの種の運動につきましては、一層の御批判を賜わり、また積極的な御推進もぜひともお願ひいたしたい、かように存じておる次第でござります。公式の委員会の席上におきまして、山本委員の名前をあげましたこと、たいへん恐縮に存じます。皆様方もすでに御承知のことだと思いますので、その点を率直にごひろう申し上げ、さらに積極的な御活躍をお願いいたします。

おいて、これの育成助長をするよううに使つて来たつもりであります。今後もまたそういうふうにやつて行きたいと思つております。ただいまお話を範囲内において、どれくらいというお話をあります。実はまだ予算案を通過しておりますので、私どもとしても来年度の具体的な計画といふものに申し上げる時期に達しておりますから、その点御了承願いたいと思います。

○佐藤国務大臣　ただいまの松井君のお話では、なか／＼山本委員は御満足に行きかねると思いますが、ただいま御しましたように、予算はせつかく審査中であります。友の会の発達につきまして積極的な支持をいたし、その金額そのものにつきましても、予算の実行案をつくります際には、十分責任を持つということを私この席におきましてお約束いたしておきたいと思います。

○山本(延)委員　なるほど実行予算に關しましては、現在具体的にはなり得ないと考えるのでございますが、私はどの程度の御想定をお持ちになつておられるか、伺つたのであります。ただいまの大 臣のお話によりまして、たいへんに御誠意のありますことには敬服するのであります。

さらにお願いを申し上げておきたいのであります。現下の国際情勢はどうであろうとも、行く／＼の人類生活は世界のびようぶを取つて、世界の壁藩県が断行されて、人類二十億が三十億になつても、すが／＼しい戦争のない段階に入つて行きましようことは

明らかな事実であります。かような情
合に青少年たちが、世界のすみへど
まで一生懸命になつて兄弟以上の友
命に子供たちが兄弟以上の友達をつく
るうとしております姿を見ますると、
この青少年たちがわれくの年配に差
するところには、全世界のすみへどまで
親しく、りづばなお友達をつくつて、
人類平和のために貢献するであろうと
とは、まごう方なき事実でありますか
ら、今の郵政大臣の御熱意のほどには
まことに敬服するものであります。じ
うか一般的の御関心をここに集めらわ
て、郵便友の会の仲達のために御努力
を願いたいと思います。

もう一つ郵政大臣に簡単にお尋ねを
申し上げておきたいと思ひます。これは
は、郵政事業が重大なものであるこ
とは申し上げるまでもございません。し
ころが郵政従事員は、かりに法律で定
員が減りましても、二十数万という大
な従事員を持つております。私ども
はこの人類全体を対象としたしますが、
作業に携わる者には、相当程度の教養
の基礎がなければならないと思うので
ありますが、郵政大臣はこの広大な郵
政従事員のために、教養を高める基盤
として、郵政大学をおつくりになる意
思はないかどうか、承つておきたいと
思ひます。

す。そこでただいままで職業教育には非常な力を入れて参つておりますが、どうもこれだけでは不十分でございまして、さらに一般の教養を職場を通じて高める、人格の陶冶をする、かような制度をぜひとも設けたいということで、積極的に教育制度の整備にも努力をいたしております次第でござります。ただ最近の学制等の問題もありますので、過去におきますするような学制はなかなか創設することが困難であります。文部省当局におきましても、事業の特殊性等につきまして多大な理解を得ておるやに感ぜられますので、たゞいまお話をなりましたような方向、たゞちに大学ということを申しますか、あるいは別といたしましても、一層教育の面で、職業教育ばかりでなしに、その範囲を拡げました教育をする機関を整備するという方向で、いろいろ研究を進めておるような次第でございます。

ことから申しますと、警察ですら警察大学をお持ちになつておる現状でありますから、どうか郵政省は全人類を対象にしております専売局のために、郵政従業員の教養を高められて、一段と郵政省にも人材を吸収せられますよう、郵政研修所の上にさらに教養機関をつくりになるようにお願いを申し上げまして、質問を終りたいと思ひます。

業務を遂行いたしますので、法律を守つて行くことは当然であります。でありまするが、過去におきましては、超過契約をいたしました分につきましては、当然郵政省、国自身が責任をもつて処理することはもちろんであります。加入者の方々に御迷惑をかけるようなことがあつては相ならないのであります。従いまして昨日も事務当局から、これらの方につきましては誤解がないように、すでに契約されましたものについては、もちろん責任をもつて跡始末をするということを申し上げておるわけであります。しかしもと／＼この種の事柄が放任されることはいいことではないことは、もう御指摘をまつまであります。従いまして事務当局はもちらんであります。私ども嚴重に取締りまして、将来におきましてかのような過誤が起らないよう、最善の努力をいたしておる次第でござります。なおこの問題につきましては、民間の保険業の従業員組合の方からも問題が提起されておりまして、その間に調整をはかると申しますか、十分詰合いをつけなければならぬような事態にまでなつておるのであります。私どもの見ますところでは、今日の現場職員に対するわれ／＼の指導よろしきを得ますならば、今後はこの種の問題は解決いたしまして、この種の過誤は起らないのではないか、かような考え方をいたしております。

を実際上においてやつてしまつておる。そうしてその後におきましてこれに対して、責任は国民に対してもりますということになるかもしませんけれども、事実上において、これは大臣自身が御説明いたしましたように、これはいいことでないことであり、これははつきり法律上の用語で申しますならば、明らかにこれは違法行為であることは間違いないと思います。たとえば人を殺した場合に、その殺人がはつきりした殺人計画によつてなされたことであるうと、あるいは偶然になされたことであるうと、殺人という事実そのものはいみ得ないことでありまして、実際ににおけるこの超過契約ということが多量になされておるという事実そのものは、嚴然たる事実であります。国民に対してこれに対する責任をとることはもちろん当然でありますけれども、それだけでは問題は解決しないのではないか、つまりこういうことがなされておればこそ、実際においてこれが民間の生命保険といふものを非常に圧迫しておる、ここに大問題があるのではないかと考えざるを得ないし、また事実私はさようであろうと思うのであります。従つて私がはつきり念を押したいことは、つまり政府自身は、この超過契約そのものを、その意思のいかんに關せず、脱法行為、違法行為として正式に承認されるかどうかということであります。

いと思うという希望的な御意見を述べておられますけれども、今までどういう指導をなさつたから、實際上におけるこういう過誤、こういう違法が出たのか。それに対しましては今後取締りを非常に強化いたしますということばかり、再三繰返されたのであります。ところが實際におけるこの超過契約といふものは、どうして起つておるかという根本原因は、非常に苛酷な割当を従業員に課する。それに対して実績が上らなければ、非常に成績が上らないということを言われて、その人の給料に非常に影響するとか、あるいは首に影響するとかいうようなことになりますので、そこにこの超過契約をどうしてもやらなければならないよう従業員は追い込まれたであろうと私は想像する次第であります。従いまして今までの実績から見ましても、また今までの現場指導の現実から申しましても、私はこうしたことでは解決はできないし、事実民間資本——民間生命保険を非常に圧迫しておる。そうしてその問題は一つも解決されておらないということを、はつきり申し上げる次第でありますまして、とにかくこれがはつきり、脱法行為であるか、違法行為であるかどうかということを、お認めになるかならないかを私は御答弁願いたいと思ひます。

情は御了承になつておることだと思
います。私ども正しいことでありますな
らば、何ら取締る要はないのであります
す。ただ問題は、この種の保険契約と
申しますものは、国民生活なりました私
法的な関係の契約であります。従いま
して、例にとられました殺人云々、こ
ういうような問題と比較されることは
まことに心外であります。過去におき
まして契約がりつぱに有効に成立した
といたしますれば、その責任を政府が
持るのは当然のことであります。この
過去の問題につきましては、政府が當
然その責任をとるということである。
責任を知らないということがあります
れば、これはたいへんな問題だ、こと
に私法的な関係の契約と考えますなら
ば、その意味におきまして十分に処置
を考えて行かなければ、國民も安心が
行かないと思います。将来におきまし
て、この種の過誤が起らないよう十分
分指導すること、これは當然私どもの
責任であります。この点は別に誤解は
ないことだと思いますが、從業員に対
しまして、これがために非常な苦痛な
仕事の量をしておるという問題はあ
りません。また将来におきまして、十
分の指導監督が行き届きますならば、
過去において生じたようなトラブル
も、またここに出来ることはないと
ではないか、かように実は考えておる
だけれども、非常に頭のいい大臣が
次第でございます。

こういうことをチャンポンにして、逆に私に迫られるることは、非常にこつけに感する次第であります。問題の焦点は非常にはつきりいたしておるのであります。事実民間の生命保険が、これによつて圧迫されておるということははつきりしておる。これに対する国家の政策として、特に自由党なんかは自由経済を主張されるわけでありまして、民間産業をいかに育成するかといふ点で、おそらくこれは急先鋒に立つておるわけである。またそうでなければならないはずであります。従いまして当然政府といたしましては、そういう民間産業の育成、あるいはそれに対する協力ということは、全面的に入れて参らなければならない。事実そういう超過契約そのものが、明確に民間の生命保険を圧迫していることは、もう否定できないと思うのです。非常に頭のいい大臣なんですから、これを一緒にそらしてしまつておるが、これの責任をどうされるかということを言つておるのである。それからまた第二の問題につきましては、従業員が非常に苛酷ではありませんということははつきり御答弁なさいましたけれども、大臣は郵政関係の従業員に直接お会いになつて、これは苛酷であるかどうかといふことをお調べになつたかどうか、私は何回もお会いいたしました。それで非常に苛酷であるということを、現実あるいは局長なりにお尋ねいたして、はつきりさせたいのであります。が、そのそらされました民間産業に対する責務、それとの全体とひつくるめまし

○佐藤国務大臣 この業務が非常に苟
酷であるということを共産党的代議士
である田代さんが知つていて、郵政大
臣である私が知らないとは、ずいぶん
意外なお話を聞くのであります。私は
郵政省を責任を持つて統括いたしてお
ります。共産党的田代議員はそういう
直接の御関係はないと思います。

○田代委員 いや、あります。

○佐藤国務大臣 私は部内から直接未
端の職員から聞かなくとも、それく
の機構を通じまして、責任をもつてお
答えし得ることであります。この席は
公開、また最も大事な席でありますの
で、責任をもつて申し上げます。しこ
うしてただいまのお話でありますと、
この点は過去におきまして、いろいろ
超過契約の問題がやかましくなつてお
るのであります。従いまして私ども責
任をもつて、十分取締つて参るという
ことを申し上げておるわけでございま
す。

○尾閥委員長 田代さん、ちょっと御
相談ですが、実は分科会の方を待つて
もらつて、あなたの質問のために飯塚
さんの質問もやめてもらつたのですから
ら、大臣に対する質問でしたら後日に
していただきたいと思います。

○田代委員 承知しました。

○尾閥委員長 本日の質疑はこの程度
にとどめ、明二十二日午後一時より開
会いたします。

これにて散会いたします。

連合国占領軍の為す郵便物、電報及び電話通話の検閲に関する件を廢止する法律案（内閣提出）に関する報告書
〔都合により別冊附録に掲載〕

昭和二十七年三月一日印刷

昭和二十七年三月三日発行

衆議院事務局

印刷者 印刷序

卷三

〔都合により別冊附録に掲載〕

連合国占領軍の為す郵便物、電報及び電話通話の検閲に関する件を禁止する法律案（内閣提出）に関する報